

# El Obrero Balear

PERIÓDICO SOCIALISTA, DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Paquetes de 30 números 1 peseta.

En Palma . . . . . 0'25 Pesetas al mes  
Fuera de la capital. . . . . 1'00 » trimestre  
Extranjero y Ultramar . . . . . 1'25

## APARECE LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Socorro, 122, prl.

Número suelto 5 céntimos

## LA CORRESPONDENCIA

para la Redacción de obra dirigirse a nombre de Francisco Roca y para a Administración al de Agustín Roca.

## LA ACCIÓN SOCIALISTA

Ha llegado el momento en que, desarrollada en un grado relativo la conciencia obrera de clase, los elementos socialistas comienzan a poner en ejecución sus iniciativas, demostrando con la práctica la infundación de los cargos que se les han hecho repetidamente, acusándolos de tener su acción un sólo fin: el político.

El Partido Socialista un día y otro día, inútilmente dijo y repitió que no renuncia a ningún medio que pueda beneficiar a los trabajadores y que les dé conciencia de clase. Se atuvo siempre a la realidad, y ésta la demostró que para ciertas empresas útiles y ventajosas no estaba la conciencia obrera preparada aún. Por eso concretóse primero a la propaganda y desarrollo de la asociación, complementándola con el ejercicio de los derechos políticos, para dar a los obreros una noción clara, precisa, concluyente que les indicara dónde radica la fuerza, el poder, de qué abusa la burguesía para explotar a los asalariados. El fin del Partido Socialista no ha sido nunca, ni podrá serlo, la posesión del poder político, de esa fuerza burguesa, para disfrutar de él en beneficio de un determinado grupo de individuos; por el contrario, su aspiración consiste en apoderarse de ese poder para destruirlo y transformar la propiedad privada de los medios de producción, acabando con esto, para siempre, con los privilegios y la dominación política social de los hombres, a la que sustituirá la dominación social de la colectividad obrera que no pesará sobre nadie, que a nadie hará víctima de disposiciones encaminadas a mantener y consolidar privilegios y explotaciones imposibles en un régimen esencialmente democrático e igualitario.

Los actos mejor que las palabras han venido a probar la verdad de nuestras aseveraciones, al propio tiempo que la inverosimilitud de las de los enemigos. En tanto éstos obstinábanse en hacer repulsivas las ideas y la táctica socialistas a los trabajadores, sin realizar nada práctico que a la clase obrera conviniese, los militantes del Partido Obrero llegado que han creído el momento oportuno para que sus esfuerzos no se malogren, desarrollaron sus iniciativas. La acción cooperativista es hoy otro medio puesto en ejecución para librar a los obreros del desmedido egoísmo industrial. Sus resultados prácticos se tocan ya en la economía de las subsistencias, en la calidad de los alimentos, en el precio en el peso de los artículos que las Cooperativas socialistas se han producido.

No se ha parado ahí. La acción socialista es amplia, es paratodo. No se concreta al empleo de un único medio para conseguir la emancipación de los esclavos del salario. Subió también, seguidamente de la cooperación la idea de la mu-

tualidad, del apoyo mutuo para prevenir los casos de paro, enfermedad, fallecimiento, inutilidad y vejez. Por ese medio va entrando ya la clase obrera, y también de él sacará beneficios. Contar con un socorro diario cuando por consecuencia de la falta de trabajo se encuentre demás un obrero; tener en el período de una enfermedad asegurado un socorro que le ponga a salvo de la miseria y le sirva para recobrar la salud; hallarse la esposa ó hijos o padres del compañero fallecido, en el mayor trance de apuro económico y de dolor natural, con una cantidad que le sirva de alivio a su situación; poder conseguir con un poco de constancia una pensión diaria en los casos de enfermedad crónica ó inutilidad para el trabajo por accidente ó la edad, son todos beneficios que han de redundar en provecho de nuestra clase y le darán una mayor conciencia, una mayor conciencia, un mayor respeto y consideración a su acción económica y política y la capacitará para más arduas empresas, incluso la empresa final de transformar el régimen presente por otro, en el cual el trabajo sea una función social y todo individuo se halle a salvo de las contingencias de la vida por virtud consecutiva del concurso colectivo.

(De *Solidaridad*)

## IGLESIAS, CONCEJAL

La labor que nuestros correligionarios los concejales socialistas de Madrid están realizando sino para sanear la administración municipal madrileña al menos para exhibir la podredumbre que la atención de los obreros y de cuantos se interesan por el bien del común; ha sacado de quicio a los chanchulleros y a los políticos profesionales, celosos de perder el favor de que gozan y abusan.

Por su parte, algunos diarios burgueses, que a los socialistas no se atreven a atacar de frente creyeron ver la ocasión oportuna, a aprovechándose de una frase de nuestro querido amigo Pablo Iglesias, pronunciada en el Congreso Socialista al dar cuenta de la conducta y gestión de los concejales socialistas de Madrid, y que en otro lugar de este número verán nuestros lectores, para dejarle en mal lugar o comprometerle en acusaciones que la falta de pruebas materiales le impide concretar contra personas determinadas.

Y sacando jugo de frases y acusaciones lanzadas primero en el Municipio y luego en reuniones públicas, tal vez también por hacer tema explotable de verano, la prensa preparó una sesión municipal *emocionante*, en la que Iglesias se ratificó en lo dicho, y de la cual unos diarios, más sinceros, dijeron lo que realmente, sin extremar las cosas y sin faltar a la justicia, podían decir. En cambio, otros quisieron hacer deduc-

ciones ilógicas, contra los concejales socialistas, y principalmente contra Iglesias.

Nosotros, por todo comentario a este asunto, creemos lo más acertado copiar lo que a continuación publicamos tomado de *El Mundo*, y que deja las cosas en su lugar y corridos a los mal intencionados que solapadamente querían sacar las castañas del fuego con mano ajena.

Hé aquí lo que dice el diario aludido:

DESPUÉS DE LA SESIÓN

## Pablo Iglesias, satisfecho

Uno de nuestros redactores habló esta mañana con el «leader» del socialismo español, Pablo Iglesias:

—¿Qué impresión le ha producido la sesión de ayer?—le preguntó nuestro redactor.

—Muy buena—contestó Iglesias.—Yo estoy completamente satisfecho de la sesión. Me ratifiqué en cuanto había dicho en el Congreso Socialista, demostrando una vez más que en mi partido los hombres responden siempre de lo que dicen en todas partes.

—¿Hay quién dice que no fundamentó V. sus juicios.

—Se dice y se escribe con manifiesto error. ¿Qué más fundamento podía alegar que exponer una serie de asuntos resueltos por el Ayuntamiento, en los que aparecen absueltos funcionarios comprometidos en malversaciones y en empresas que perjudican al Erario municipal. ¿Qué más iba a decir, después de señalar una porción de casos en que la mayoría de los concejales ha votado acuerdos notoriamente opuestos a la justicia. Para los que creen que no tiene importancia que se dejen sin castigo los latrocinios y que haya concejales que no voten más que lo que los alcaldes ordenen y desprecien la opinión pública y los intereses del vecindario, mis palabras carecieron de valor. Por fortuna, no piensan así la mayoría de las gentes.

—¿Había quién esperaba que estuviera usted más fuerte.

—¡Más todavía!—exclamó Iglesias.—No retiré ni una sola de las palabras que había dicho en el Congreso; no hice nada por amortiguar su crudeza. ¿Iba a insultar a los concejales y al alcalde? No se me oculta que había imaginaciones exaltadas que esperaban presenciar un espectáculo sensacional. Por ejemplo, que yo hubiera dicho: «Fulano de tal es un ladrón, percibe el 3 por 100 del importe de las obras del asfalto; las empresas H y la B, le tienen a su sueldo; Mengano cobra por esto ó por los otros conceptos con perjuicio del Ayuntamiento; Zutano vende los destiños; en tales asuntos se repartieron tantos miles de pesetas los señores X y Z». Y que después, sacando un rollo de papeles, hubiera añadido: «Aquí está la prueba de cuanto he denunciado». Y esto no puede ocurrir así, primero porque cuando se hacen esas cosas, como no se dejó ras-

tro. los pillos son bastante listos para no dejarse coger fácilmente; segundo, porque si los concejales socialistas tuviéramos algún día esas pruebas, nos apresuraríamos a llevar el asunto a los Tribunales, para que los prevaricadores recibieran la primera noticia por conducto del juez.

Y ahora, ¿qué se proponen ustedes hacer en el Municipio?

—Pues seguir como hasta aquí. Al entrar en el municipio dijimos a los escépticos: «Nosotros ni nos mancharemos ni nos cansaremos». La labor que llevamos realizando en los dos años y medio que ejercemos el cargo, es prueba elocuente de que cumplimos nuestra promesa. Así lo reconoce gran número de vecinos de todas las clases sociales que nos escriben estos días alentándonos para que persistamos en el camino emprendido y la misma Prensa, según se desprende de la mayoría de los juicios emitidos sobre nuestra conducta.

Y después de cambiar impresiones sobre otros asuntos ajenos a la vida municipal, nos despedimos del íntegro concejal obrero.

En la prisión observa que nos han hecho de la vida, en la cuava de infamias que ha cavado la mala voluntad de algunos y el acatamiento ó la ignorancia de los demás, resulta casi imposible dar un paso ó hacer un gesto que no choque con alguna de las preocupaciones corrientes.—Cuando nos libertemos, lanzaremos un alarido de «¡dicha, como el que debió lanzar el primer hombre que, en los tiempos primitivos, logró transmitir a otro su pensamiento.

## Ministro ladrón

### UN BURGÜÉS APROVECHADO

Hace varios días circuló en la prensa de París la noticia de que el ministro Alberti, que desempeñó largo tiempo la cartera de Justicia de Bélgica, se había confesado culpable de diversas distracciones de dinero.

Ahora resulta que Alberti ha robado al país 25 millones de francos.

Los periódicos que iniciaron la campaña contra él se manifiestan muy satisfechos por su triunfo.

Los amigos políticos de Alberti, que se negaron a crear las acusaciones de dichos diarios, están anonadados.

Alberti dice que la conciencia le atormenta y que espera con su confesión calmar los remordimientos que le devoran.

Aguarda con calma el fallo de los Tribunales, é irá a presidio resignado.

Si esta noticia es cierta, como creemos, se puede esperar con certeza que el tribunal alemán condenará a presidio a Alberti aunque pertenezca a la alta aristocracia y haya sido ministro, lo cual no sucedería si el hecho hubiera pasado en España; porque en esta España bendita se roban tantos miles.... y miles, por encopetados personajes, y nunca les han dicho ladrones y menos les han procesado.

Vaya, sería una vergüenza en España el procesar a un ladrón de la clase burguesa por haber robado la friolera de 25 millones de francos; á estos tan poca cosa no se les hace caso.... Si fuese un obrero que hubiese robado un pan, ya es distinto; á este se le aplica todo el rigor de la ley para que no vuelva á cometer tan enorme crimen apoderándose de lo que no era suyo, por mucha necesidad que tuviera y aunque hubiese de servir para acallar el hambre á sus hijos....

Así, así se escarmentan estos granujas. De no obrar con severidad con estos obreros que

cometen estos crímenes que hemos señalado, la clase adinerada no podría dormir á pierna suelta.

## COOPERATIVISMO

### María y Nicolasa

—¿A dónde vas, María?

—¿No me vas, mujer? A la Cooperativa Socialista, calle de Caveda, 12.

—¿También los socialistas tienen Cooperativa como los militares?

—Ya lo creo. Qué, ¿te crees que los socialistas no saben cuidarse de todo lo que puede beneficiar á los trabajadores?

—¿Caramba, no te incomodes, que no es para tanto. Y dime: ¿para qué quieren la Cooperativa los socialistas?

—Para vender á las familias de los trabajadores todo lo más barato posible y no robar en el peso ni en la medida.

—Y eso dejará utilidad á los que compren en ella?

—Ya lo creo. Por el pronto llevamos la ventaja de que lo que gana el vendedor se queda entre los consumidores, y además las ganancias en dinero que aun puedan resultar á fin de año se reparten entre los consumidores según el consumo de cada uno.

—Sabes que me gusta eso? Hablaré de ello á mi marido.

—¿No está asociado?

—No sé; pero de todos modos va-le diré que se haga socio. ¿Tú ya ganaste algo?

—Sí, tengo 20 pesetas de utilidad del último balance, que me vienen al pelo.

—Y ahora ¿por qué artículos vas?

—Por aceite y patatas.

—¿De buena calidad?

—SUPERIOR, A PESETA Y PERRINA LA BOTELLA DE ACEITE Y A SEIS REALES Y PERRONA LOS DOCE KILOS DE PATATAS BUENAS, QUE ES MEDIO KILO MÁS DE LA ARROBA.

—Aceite aun tengo, pero voy á ir á comprar patatas, que me hacen falta.

—Pues entonces, hasta luego, Nicolasa.

—En la Cooperativa te espero, María.

**Rosa G. Méndez.**

## Unión General de Trabajadores

El Comité Nacional ha dirigido con fecha 5 del corriente la siguiente circular á las diversas Secciones de la Unión:

Estimados compañeros: Hecho el escrutinio de la votación efectuada por las Secciones acerca de si la cuota anual de cinco céntimos para propaganda, acordada por el último Congreso, ha de empezarse á cobrar este año en el mes de septiembre ó en junio del que viene, ha dado el siguiente resultado:

Han tomado parte en la votación, 92 Secciones. Han votado porque se cobre este año, en el mes actual, 7.787 federados, y porque se efectúe en junio de 1909, 72

Queda, por tanto, acordado que las Secciones satisfagan la referida cuota en el presente mes, abonándola en los sucesivos en el mes de junio.

En vista del acuerdo, todas las Secciones deberán enviar á este Comité, dentro del mes corriente, el importe de cinco céntimos por cada federado que trabaje.

Las Secciones pertenecientes á Federaciones Nacionales ó Locales enviarán su importe por conducto de ellas en la misma forma que lo hacen para la cotización ordinaria.

La Federación Nacional de Canteros y Marmolistas nos comunica que la huelga que mantiene la Sección de Marmolistas de San Sebastian con el patrono Altuna desde hace ocho meses, continúa, y que necesitan aquellos compañeros la ayuda de las Secciones de la Unión.

Recomendamos á éstas encarecidamente presten todo el auxilio que puedan á tan valientes compañeros.

Los fondos se enviarán al presidente de la Sociedad, Puerto, 7, Centro Obrero.

Vuestros y de la causa obrera.—Por el Comité: *Vicente Barrio*, secretario. V.º B.º *Pablo Iglesias*, presidente.

Los aldeanos tienen mucho más á esperar del advenimiento del socialismo que las reformas que son posibles dentro de la sociedad actual.

En esta sociedad de aldeano se halla constantemente ante el dilema de resistir con todas sus fuerzas á todo progreso, lo que equivale á trabajar por su propia decadencia, ó ser barrido por el capital explotador. Solo el socialismo le ofrece la posibilidad de participar del progreso social sin ser expropiado.—*Carlos Kantoky*.

## Consejo de guerra

Uno de estos días se celebrará en Bilbao un Consejo de guerra para juzgar á Isidoro Acevedo, correligionario nuestro y director de *La Lucha de Clases*, á quien se hace responsable con sujeción á la ley de Jurisdicciones, de un artículo que publicó aquel estimado colega escrito y firmado por Tomás McCabe, residente en el extranjero.

Deseamos para el amigo Acevedo un fallo absoluto, aunque tenemos la creencia de que no lo obtendrá.

## VENGAN PRUEBAS

Les ha dado á algunos señores, poco enterados por cierto de lo que ocurre en el Partido Socialista, por decir que en éste se mira mal á los obreros intelectuales y aun se los rechaza.

Si afirmaran todo lo contrario, dirían verdad.

Pero ya que persisten en pronunciar y escribir semejantes inexactitudes, nos dirigimos á ellos y les pedimos que nos manifiesten cuándo y en qué ocasión los socialistas han hablado mal de dichos obreros, les han mostrado su desvío ó su antipatía y han trabajado para que no ingresen en el Partido.

Y les pedimos también los nombres de los que habiendo solicitado un puesto á nuestro lado, han recibido el desaire de no ser admitidos.

Y si tienen inconveniente en manifestarnos eso á nosotros, pueden hacerlo saber desde las columnas de la prensa burguesa.

Nada de afirmaciones sin fundamento; pruebas concluyentes y aplastantes es lo que deben presentar de que en el Partido Socialista no se quiere á los intelectuales

¿Habrá quien las presente? Lo dudamos.

La insuficiencia de las leyes de protección vigentes se manifiesta á nuestros ojos con el despido de los obreros del taller á los cuarenta y cinco años, envejecidos por el exceso de trabajo antes de la edad y obligados á implorar la caridad pública. Obligado á trabajar en edad demasiado temprana su crecimiento fué interrumpido y su organismo quedó impotente, siendo al fin reemplazado en el trabajo por niños que á falta de otros medios de vida, y que impulsados por la miseria, son destinados á idéntico fin.—*Eduardo Vaillant*.

## Movimiento Social

### INTERIOR

MADRID.—Han ingresado en la Unión General de Trabajadores la Sociedad de Oficios varios, que cuenta con 850 individuos, y la Sociedad de Cocineros, que tiene 90.

—La Sociedad de Obreros albañiles «El Trabajo» contaba en 1.º de Julio con un fondo de 90.881'16 pesetas, repartidas entre Resistencia y Socorro, y pertenecían á ella en la misma fecha 8.082 individuos.

—La Sociedad de Dependientes del gremio de ultramarinos, en Junta general celebrada el domingo último aprobó una propuesta declarando haber visto con satisfacción el acuerdo del Congreso del Partido Socialista referente á que se cumpla estrictamente la ley del Descanso dominical.

—Bajo la presidencia de Santiago Pérez celebró el domingo la Sociedad de Obreros peones una reunión en el Teatro Barbieri para conmemorar su segundo aniversario y la inauguración de la bandera.

Usaron de la palabra Julio Olachea, Vilagrassa, Lucio, Carmen Jordan, Barrio y Cano, este último en representación del Comité de la Unión General de Trabajadores.

Todos los oradores estuvieron muy acertados en las ideas y argumentos emitidos, oyendo muchos aplausos.

También fué aplaudido el Orfeón Socialista, que tomó parte en el acto.

La concurrencia, extraordinaria.

OVIEDO.—La Sección de Oficios varios, compuesta de 110 individuos, ha ingresado en la Unión General de Trabajadores.

GIJON.—Ha ingresado en la Federación de Juventudes Socialistas la constituida en esta población.

VITORIA.—Se ha constituido de nuevo la Sociedad de Canteros.

Se espera que en breve quede constituida la de tallistas en piedra.

Los individuos de aquella Sociedad saludan á todos los compañeros organizados.

La correspondencia para la misma se dirigirá á Jorge Fernández, Nueva de Fuera, 9, Centro Obrero.

MANACOR.—Se hacen vivas gestiones para constituir la Sociedad de Zapateros, esperándose que pronto quedará formada.

### EXTERIOR

FRANCIA.—Los detenidos á consecuencia de los sucesos de Draveil están sufriendo en la cárcel de Corbeil, donde se hallan, los rigores de un régimen inquisitorial. A más de abrirles la correspondencia, incluso la de los abogados encargados de su defensa, las visitas que reciben, hasta las de sus esposas ó hijos, son presenciadas por vigilantes de la cárcel. Junto esto con la alimentación que se les da y el aislamiento en celdas, su situación es poco envidiable.

Aun hay más. Aunque no existían motivos suficientes para encausar á los compañeros Bousquet y Blondin, individuos del Comité de la Confederación General del Trabajo, el juez encargado de la instrucción del proceso los ha encausado, á pesar de haber declarado muchos testigos que el día de los sucesos no estuvieron en Draveil.

Como se ve, la República radical se porta.

Los obreros que ingresan en los Sindicatos Católicos, traicionan la causa del trabajo y favorecen, por tanto, los intereses de la clase patronal.

## CENTRO INSTRUCTIVO OBRERO

### Escuela de la Federación

La Comisión administradora de la escuela pone en conocimiento de los padres de los alumnos que concurren á ella, que desde el 1.º de este quedaron abiertas las clases diurnas y nocturnas, interrumpidas á causa del calor.

Lo hacemos público por medio del periódico para conocimiento de los interesados.—El Secretario, *Bartolomé Frau*.

## Juventud Socialista Palmesana

Esta Sociedad celebrará reunión general el próximo domingo 20 de los corrientes, á las diez y media de la mañana, para discutir el orden del día del próximo Congreso de Juventudes Socialistas de España.

Se recomienda la puntual asistencia de sus afiliados

## LA IGUALDAD

### Sociedad de constructores de calzado

Se convoca á los socios de esta sociedad para la reunión general que tendrá lugar el próximo lunes, á las ocho y media de la noche.

Nuestros lectores encontrarán este semanario de venta en el kiosco de la plaza de Cort.

### ESCENA VIII

(D. Gustavo, D. Zenón, D. Mateo, D. Alfonso, D. Cirilo á un lado, D. Homobono á otro y Ricardo y Luisin á otro. D. Homobono y Ricardo profundamente pensativos.)

D. CIRILO ¡Bien! Se han despachado á su gusto.  
D. GUSTAVO (Con energía.) ¡Oh, ahora... [nosotros]!

(Telón rápido.)

les objetos que en él se encuentran. Si todo lo que aquí hay lo laboran otros hombres. Ellos, con su inteligencia y sus manos, hacen bellas esculturas, objetos utilísimos, y forjan el hierro en la brillante fragua de sus cerebros, donde funden hermosas creaciones, las llamaradas de la inteligencia... ¿Qué poseéis vosotros en todo esto? Ni la concepción imaginativa, ni la elaboración material... en ninguna de las dos fraguas habéis puesto un solo átomo de luz....

D. ALFONSO (mostrando el bastón.) Basta de impertinencias... ó se marchan Vds. ó decretaré un auto de prisión contra vosotros, por insultos, desacato á la autoridad y allanamiento de morada....

ROJA (adelantándose á D. Alfonso.) Sí, sí, es verdad: el domicilio privado es respetable. Pero pregunto á Vd... ¿Todas las moradas son igualmente respetables?

D. ALFONSO (con aire académico.) La Ley no reconoce distinciones: ante la Ley...

ROJA (interrumpiéndole.) Pues si es así, si quizá es un error en nosotros creer que hacéis lo contrario... prended á ese hombre. (Señalando á Ricardo.)

D. GUSTAVO ¿Porqué? ¿A mi hijo? ¿Por qué?

D. CIRILO Qué pudo hacer ese niño oriado por mí en el santo temor de Dios?

D. ALFONSO (á Roja.) Hablad:

ROJA Allanó mi morada, me insultó, me planteó un amor indigno; al llegar mi buen hermano, lo arrojamos de nuestra casa....

VIII CONGRESO SOCIALISTA ESPAÑOL

Iglesias propone que el Congreso apruebe las mociones siguientes del Comité Nacional, a las que da lectura.

Protestando contra la conducta de los Gobiernos de Suiza, Francia y Rusia:

«El Congreso, fiel a lo que exige la solidaridad socialista internacional, condena enérgicamente el acto reaccionario y servil cometido por el Gobierno de la República de Suiza, al entregar a los sicarios del zar al revolucionario Vassiliff; condena de igual modo las matanzas de Villeneuve y Draveil, ordenadas por el Gobierno de Clemenceau, como asimismo la arbitraria prisión de significados individuos del movimiento sindical francés, y execra con todas sus fuerzas al autócrata ruso que encarcela, deporta y asesina a los grandes luchadores que pelean en aquel país por a emancipación de todos los hombres.»

De protesta contra los proyectos de ley de Administración local, de Huelgas y del Terrorismo.

«El Congreso, considerandó que los proyectos de ley de Administración local, de Coligaciones y huelgas y el llamado, de Represión del terrorismo, de llegar a seguir inferirían grave daño a los intereses de los trabajadores, protesta contra los mismos y recomienda a todos los afiliados del Partido Socialista que de ser aprobados los dos primeros por el Parlamento, no dejen de ejercitar su acción contra de ellos hasta verlos derogados, y de ser ley el tercero, cumplan como exigen a la par la dignidad obrera y la causa de la emancipación del proletariado.»

En favor del descanso dominical:

«También recomienda a todas las colectivida-

des del Partido vivan alerta y trabajen cuanto puedan para mantener el descanso dominical y hacer éste se cumpla en todas las industrias comprendidas en la ley.»

Todas ellas son aprobadas por aclamación.

El punto primero del orden del día es la «gestión y conducta del Comité Nacional.»

Iglesias, en nombre de éste, dijo que por la Memoria publicada conocían los delegados la gestión del Comité, pero que consideraba necesario recordar algo de lo en ella indicado y hacer algunas manifestaciones.

Afirmó que el Comité Nacional había realizado todos aquellos actos que reclamaban los verificados por la burguesía contra los intereses de la clase trabajadora, y que había trabajado con íté y con tenacidad por despertar el espíritu de clase en muchos trabajadores en quienes estaba adormido, y por afirmarle en los que ya pelean contra la clase capitalista. Hablando de las fuerzas del Partido, dijo que éstas numéricamente eran menores a las del anterior Congreso. Al publicar la Memoria formaban el Partido 115 Agrupaciones. Después han entrado 5 más, siendo hoy, por tanto, 120; pero aun siendo menos que en el pasado Congreso, nuestra fuerza moral es mayor.

Hay que advertir para explicar mejor la baja que hemos tenido en el último trienio, que componiéndose el Partido en 1902 de 82 Agrupaciones pasamos en 1905 a 114, lo que da un aumento de 62. Y este aumento lo produjo el movimiento de unión que hubo en dicho período entre los trabajadores del campo de Castilla. Entonces, y disponiendo del sobrante que quedó de lo recaudado para costear una excursión por Andalucía, fuimos el compañero Cabello y yo a propagar nuestras ideas por los pueblos rurales de las provincias de Valladolid, Palencia, León y Za-

mora, y el resultado de ese movimiento y de esa campaña de propaganda fué la constitución de muchas Sociedades.

Pero, lo mismo que los obreros de las ciudades apenas se orgadizan, los del campo a que me refiero formularon reclamaciones é hicieron huelgas y como dominó mas en ellos la impulsión que el cálculo, y les faltó cierta flexibilidad, el resultado de esas reclamaciones fué funesto, pues los patronos recurrieron unos a los obreros de otros puntos y otros a las máquinas. Después sobrevino la crisis de trabajo, llegando a emigrar a distintos pueblos de América los obreros de muchos pueblos.

Entonces fueron baja la mayor parte de las colectividades que se crearon en esos puntos y que ingresaron en el Partido.

Sin embargo de esta disminución, repito, nuestra fuerza moral ha aumentado. ¿Por qué? Porque el crédito que ya teníamos a consecuencia de nuestra honradez política, nuestra seriedad y nuestra entereza, aumentó por perseverar en esta conducta. Que no hubiésemos hecho esto, y aunque hubiéramos aumentado numéricamente, nuestra fuerza moral sería menor.

Y que esto es así, no lo decimos nosotros solamente, lo prociaman nuestros propios enemigos.

¿Qué es lo que ha pasado con el proyecto de ley del Terrorismo? Cuando los representantes del Partido informaron acerca de él, muchos oradores habían usado de la palabra ante la Comisión, empleando un lenguaje más violento que el

(Se continuará)

PALMA DE MALLORCA

IMPRESA DE F. SOLER-SOLEDA, 87

RICARDO            Mentira..... mentira, no te conozco  
 ROGELIO            siquiera.  
                           (Se arroja a él y le coje una mano.) Esa  
 mujer no miente... ¿Lo sabe Vd? Esa  
 mujer, Roja, la hermana de Justo  
 Héro, la prometida de Rogelio, no  
 miente.  
                           (Le suelta.)

RICARDO            (Su prometida.)  
 LUISIN              (Caracolitos.)  
 D. HOMOBONO      (Quién será esa mujer? Tengo que  
 enterarme de todo esto, Por mi hija y  
 por mi conciencia.)

JUSTO HÉRO        (A D. Alfonso.) Vamos, Juez, prended  
 a ese hombre.

D. ALFONSO        Nos enteraremos; se sabrá lo cierto  
 y se obrará.

JUSTO HÉRO        Sí, el aplazamiento para ponerlos de  
 acuerdo. Pero no nos engaíais. Sois  
 torpes, si creen Vds. que no conoce-  
 mos que en todos vuestros actos vá el  
 espíritu de clase y no sabéis que noso-  
 tros, los que ansiamos borrar las figu-  
 radas diferencias de clase, os combati-  
 mos formando clase, la de la inmensa  
 legión de los desheredados.

D. ZENÓN           Parecen Vds. oradores de plazuela...  
 ¿Será posible que ni legal ni forzosa-  
 mente nos dejen tranquilos estos dema-  
 gogos? os repito que...

JUSTO HÉRO        Sí, hablaros de justicia y de amor,  
 es en vano, no lo entendéis. Pero, qué  
 nos importa si la razón nos la dan...

D. ZENÓN           (Bruscamente.) ¿Quiénes?  
 JUSTO HÉRO        La Ciencia y el Progreso... Vd. no  
 sabe de estas cosas! ¡Eso es construir!...

UN OBRERO        Usted no sabe más que destruir! (seña-  
 lando hacia fuera a los obreros) Vamos, ami-  
 gos. ¡A la lucha!

JUSTO HÉRO        (Se acerca descompuesto a Justo Héro.) ¿No  
 sería mejor antes de irnos prenderle  
 fuego a la fábrica? ¡De una vez, pronto,  
 todo pronto!...

UN OBRERO        No! Una fábrica que se quema no  
 acaba con todas las infamias del viejo  
 mundo! La labor es más árdua, pero  
 más irrevocable...

JUSTO HÉRO        ¡Es verdad, sí, tiene Vd. razón! Había  
 pensado en estos y nó en los demás!  
 ¡Había pensado en la localidad y nó  
 en toda la Tierra! (Vuelve con los demás y  
 se van marchando todos, poco a poco. Queda  
 Justo Héro a la derecha y Rogelio a la izquierda  
 de Roja.)

UN OBRERO        ¡Tened en cuenta, vetustos pilares,  
 que os vá faltando la base!... ¡Grandes  
 de la Tierra, microscópicos infusorios,  
 contad que se os descompone el agua!  
 ¡Que en la contienda del Capital y el  
 Trabajo, el Capital es la bola de barro  
 que rodando se deshace y el Trabajo es  
 la bola de nive que rodando aumenta!...  
 Que pueden encontrarse las dos en sus  
 carreras y la bola de nieve pulverizar a  
 la de barro!... Que mientras vosotros  
 camináis en contra, Roja gana terreno,  
 Roja irá gallardamente por todas sus  
 reivindicaciones!... (Salen los tres.)